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Parlamentarias 2025: el escenario que 
dejan las elecciones a concejales y cores 
Ambos cargos son los que demuestran el peso de los partidos. Por lo que RN y Republicano 
queda en mejor posición para alcanzar escaños en el Congreso, por sobre el FA y el PS, 

Flor Arbulú Aguilera 
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124 de noviembre se rea- 
E lizará la segunda vuelta 

paragobernadorregional 
entre Rodrigo Mundaca (Indp. 
Pacto Por Chile y Sus Regiones) y 
María José “Pepa” Hoffmann 
(UDI). Con este proceso se cierra 
un ciclo electoral, aunque entre 
mediose abreotro. ¿Larazón? El 
16 de noviembre de 2025 se rea 
lizarán las elecciones presiden- 
ciales y parlamentarias, por lo 
que uno año antes los ministros, 
subsecretarios, delegados regio- 
nales y provinciales debenrenun- 
ciar sis que buscan un cupo en 
la Cámarao el Senado. 

'Untema que concita especial 
interés enla región, debido aque 
delos cincos senadores en ejerci- 
cio, tres no pueden presentarsea 
lareelección porlaley quelalimi- 
ta: Isabel Allende (PS), Francisco 
Chahuán (RN) y Ricardo Lagos 
Weber(PPD). 

Encuanto adiputados,el con- 
glomerado que tiene mayor re- 
presentación esel Frente Amplio 
con cuatro; seguido por tres RN, 
dos republicanos, dos socialistas, 
un comunista, una PPD, un inde- 
pendiente Evópoli y un indepen- 
dientesin partido. 

UN ACOMODADO RN 
Ante este panorama, los resulta- 
dos obtenidos el último fin de se- 
imanason vistos con interés porlos 
partidos políticos. Sobre todo los 
que dicen relación con la elección 
delosediles, pues “la fuerza de los 

partidos suele medirse en votode 
concejales. Allí se considera el vo- 
toa partido ya candidaturasinde- 
pendientes apoyadas por el parti- 

do”, explicó Claudio Fuentes, pro- 
fesor de la UDP, en sucuenta de X. 
Esto porque, por ejemplo, en alcal- 
des el oficialismo másla DC se pu- 

sieron de acuerdo para presentar 
candidatos únicos, por lo que nose 
puede percibirel peso partidario. 

Siguiendo esta línea, a nivel 
regional, Renovación Nacional 
fue el que tuvo el mejor rendi- 
miento. Además de las cuatro al- 
Caldías alcanzadas por militantes 
(Algarrobo, Casablanca, Papudo 
y Quilpué), y lasdos independien- 
tes presentadas por el partido(Li- 

  

mache y Puchuncavi),totalizaron 
la elección de 49 concejales, de 
los cuales 25 son militantes. 

Encuantoalossufragios, ob: 
tuvo el 14,83% delos votos vál 
damente emitidos, es decir 
164.967 personas prefirieron 
candidatos apoyados por RN de 
un total de 1.112.570. Por otra 
parte, fueron elegidoscinco perso- 
nas para integrar el Consejo Regio- 

nal (tres militantes y dosindepen- 
dientes); mientras que a nivel de 
sufragios se quedó con el 13,77% 
delosvotos válidamenteemitidos, 

que equivale a 146.334 personas 
deuntotal de 1.062.609. 

Uno delosquecelebró los re- 
sultados fue el senador Francisco 
Chahuán (RN), pues el conglome- 
rado, a nivel general, “pasó a ser 
el partido más grande de Chile, 
conel mayor número de votos en 
concejales y el mayor número de 
alcaldes”. Desde su perspectiva, 
este resultado “marca la hoja de 
ruta paralas elecciones del próxi- 
moaño, donde esperamos ganar 
la presidencial y obtener mayoría 
enel parlamento para quesepue- 
dagobernar con tranquilidad.” 

Daniel Morales, alcalde de Li- 
mache que ya va de salida y se- 
cretarioregional de RN, comentó 
sobre los resultados obtenidos 
que “nosotros habíamos trabaja- 
do y pensábamos que íbamos a 
tener un buen resultado electoral 
aquíen lacomuna y en la región. 
Pero, claramente, hubo resulta- 
dos que fueron mejores de lo es- 

perado. Creo que quizás se espe- 
raban márgenes un poquito más 
estrechos enalgunas elecciones”. 

Sobre si esto permite creer 
que hay camino pavimentado pa- 
ra las parlamentarias, aseveró 
que “nose trata de eso”. “Lo que 
a nosotros nos importaba como 
partido, ya mitambién, era justa- 
mente que nuestras ideas y nues- 
tros candidatos ganaran. Creo 
queesoselogró. Siesotrae como 
consecuencia, obviamente, que 
se facilite la tarea para las parla- 
mentarias, eso es natural”. 

RN actualmente cuenta con 
dossenadurías (Chahuán y Ken- 
neth Pugh), y tres diputaciones 
(Andrés Celis por el distrito 7, Ca- 
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mila Flores y Andrés Longton, 
por el 6), que deberían retener. 

INTERÉS EN EL SENADO 
Otro quesaca cuentas alegres es 
Republicano. Si bien no sacó al- 
caldes ni su candidato a gober- 
nador regional pasó a segunda 
vuelta, obtuvo buenas cifras. Es 
asícomo enediles, hubo 178.467 

personas que optaron por Repu- 
blicano, equivalente al 16.04% 
de los votos válidamente emiti- 
dos. Logró que fueran elegidos 
31 concejales en laregión, delos 
cuales 28 son militantes. 

En cores, en tanto, se ubicó 
en el primer lugar regional al 
conquistar el 18,33% de los vo- 

tos válidamente emitidos, equi- 
valente a 194.785 mil personas. 
Salieron 10 consejeros regiona- 
1es, lo que implicó que el parti- 
do se quedase con más de un 
tercio del órgano. 

“Sin duda es ungran antece- 
dente para las elecciones parla- 
'mentarias del próximo año. Con 
estos resultados, el número de 
parlamentarios del partido re- 
publicano, al menos, se duplica- 
ríaenlaregión y eso esuna muy 
buena noticia”, aseguró Arturo 
Squella, presidente nacional de 

Republicano, refiriéndose a 
Chiara Barchiesi y Luis Sánchez. 

Agregó: “De acuerdo a los re- 
sultados que hemos obtenido, es 
muy posible que en la próxima 
elección tengamos representación 
a nivel senatorial. Eso sería una 
muy buena noticia parala Región", 
puesactualmente no tienen. 

¿Considerarán hacer pactos 
con Chile Vamos? “Para lograr 

un mejor resultado, y superar el 
50% en ambas cámaras del Con- 
greso Nacional, es fundamental 
que exista competencia entre 
distintas listas. Por parte nues- 
tra, muy probablemente tendre- 
mos lista exclusivamente repu- 
blicana y candidato presidencial 
en primera vuelta”, afirmó. 

ELROLDELA UDI 
La UDI es uncaso particular en la 
región. Primero porque no tiene 
representación parlamentaria, 
pero con el apoyo de los otros 

partidos de Chile Vamos consi- 
guió que su candidata pasara a 
segunda vuelta para la goberna- 
ción regional. “Pepa Hoffmann 
está enamorada de su región y 
quiereserviren terreno. Niellani 
la UDI estamos pensando aún en 

la parlamentaria”, sostuvo Gui- 

llermo Ramírez, presidente nacio- 
nal del conglomerado. 

Sise habla de cifras duras, el 
partido decidióirenllista con Evó- 
poli e independientes a conceja- 
les, consiguiendo entre todos un 
11,43% de los votos válidamente 
emitidos. La UDI, solamente, lo- 
gró 102.513 votos, y que fuesen 
elegidos 28 concejales, de los 
cuales 10 son militantes. En co- 
res, 94.859 personas prefirieran 
el partido, y lograron entrar al 
consejo con una persona. 

Para Ramírez, un posible 
triunfo de Hoffmann “sin duda, 
ayudaría a la oposición a ser más 
competitiva en la elección parla- 
'mentaria, pero también ayudaría 
a£velyn Matthei en su candidatu- 
ra presidencial”. Y hace un punto 
en cuanto a los pactos, pues los 
considera “totalmente necesa- 
rios. Tendremos que construir 
mayorías para poder tener mayo- 
ría en el congreso y así poder ha- 
cerlasreformas que Chile necesi- 
ta. Matthei nos ha pedido que ha- 
gamos ese esfuerzo de unidad”. 

  

REFLEXIÓN OFICIALISTA 
En cuanto al oficialismo, superó 
alaoposición en alcaldías(14 vs. 
13) y también en el total de con- 

  

cejales electos con 121 sobre los 
113 de Chile Vamos más Republi- 
canos. En cuanto al total de vo- 
tos, entre todos consiguieron 
482.270, poco más delo logrado 
por la oposición(470.614). 

Respecto a consejeros regio- 
nales los partidos oficialistas 
también sacaron 10 representan- 
tes, aunque entre Republicano y 
Chile vamos sumaron 17. Si lo lle- 
vamos al total de votos, 386.391 
personas optaron por candidatos 
de partidos pro Gobierno, y 
443.863 a la derecha. 

¿La diferencia? Es que ani- 
vel de partido ninguno de los 

que componen el oficialismo 
descolló. En cuanto a conceja- 
les, el que sacó el mayor núme- 
ro fue el Frente Amplio con 23, 
seguido por el PS (22), Radical 
(17) y PPD (16); mientras queen 
cores el FA y el PPD sacaron 
tres, y el PS, uno. 

Con respecto a las parla- 
mentarias, Sebastián Farfán, 
presidente regional del FA, ma- 
nifestó que “tenemos el desafío 
de construir candidaturas que 
convoquen y logren sumar ma- 
yorías que nos permitan tener 
buenos resultados en el distrito 
6y 7 y queeso se combine con 
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las disputas que haremos por el 
senad 

“Tenemos la tranquilidad de 
ser la primera fuerza en votos de 
concejalías por parte del oficialis- 
mo. (Y) nos dael desafío de estar 
a disposición de construir un 
buen escenario para dar disputas 
que hagan sentido”, acotó. 

Enel caso del partido, hay dos 
figuras que perdieron la reelec- 
ción de alcaldes en Quilpué, con 

Valeria Melipillán, y Casablanca, 
con Francisco Riquelme, quienes 
sacaron el 23,62% y el 30,65 por 
ciento de los votos, respectiva- 
mente. ¿Podrían ser candidatos? 
“Sobre nombres aún no tenemos 
una decisión sobre quiénes lide- 
rarán este proceso. Aún estamos 
centrados en lograr ganar el Go- 
bierno Regional de Valparaíso y 
pondremostodas las energíasen 
ello para las próximassemanas”, 
comentó Farfán. 

Porotra parte, para la diputa- 
da Carolina Marzán, presidenta 
regional del PPD, “lo primeroes 
hacer una revisión objetiva, ho- 
nesta y bien crítica de lo que son 
estos resultados, que eran desco- 
nocidos para todos, porque nadie 
podía proyectar realmentecones- 
teescenario en voto obligatorio”. 

Recordó que “en la última 
parlamentaria se multiplicó el 
apoyo ami gestión y fuerecono- 
cido de manera transversal con 

un voto que es de respuesta al 
trabajo en el territorio, respon- 
sable y perseverante. Pero obje- 
tivamente hay mucha gente mo- 
lesta porel tema de seguridad y 
cualquier avance que pueda te- 
ner el Gobierno se ve opacado 
por una contingencia nacional 
que cada día descoloca más”. 

Respecto a las próximas 
parlamentarias, sostuvo que “es 
muy pronto pensar en eso. Lo 
importante es seguir trabajan- 
do cada año comosi fuera el úl- 
timo día del cargo, dedicándose 
al terreno, porque si bien mu- 
chas veces nuestro trabajo no es 
noticiade portada, laspersonas 
en el territorio lo ven como la 
respuesta asus demandas”. 

“Creo que los partidos tene- 
mos que ser críticos y autocríti- 
cos, porque como cultura so- 
mos muy buenos para culpar al 
de enfrente y trasladar la res- 
ponsabilidad de nuestras caídas 
a terceros, cuando eso lo único 
que hace es estancar el avance 
de un proceso quetiene que de- 
cantar, para poder trabajar con 
objetividad y tener el foco de 
quelo importante son las fami- 
lias y el territorio”, reflexionó. 

  

'VISIÓN ANALISTAS 
“Los resultados de la elección 
en Valparaíso muestran que las 
fuerzas políticas quedan en una 
situación expectante parael de- 
safío parlamentario el próximo 
año. Renovación Nacional, co- 

EN LA REGIÓN, TRES DE LOS CINCO SENADORES ACTUALES NO PUEDEN IR A LA REELECCIÓN. 
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(El resultado) marca la hoja de 
ruta para las elecciones del 
próximo año, donde espera- 
mos ganar la presidencial y 

obtener mayoría en el parla- 
mento para que se pueda 

gobernar con tranquilidad”. 

Francisco Chahuán 
Senador RN 

66 

Lo primero es hacer una revi- 
sión objetiva, honesta y bien 

crítica de lo que son estos 
resultados, que eran descono- 

cidos para todos, porque 
nadie podía proyectar con este 

escenario en voto obligatorio". 

Carolina Marzán 
Diputada PPD y 

presidenta regional 

66 

(RN) queda en una muy 
buena posición para enfrentar 

el recambio que habrá, por 
ejemplo, en el Senado con la 

salida del actual senador 
Chahuán”. 

Marco Moreno 
Analista y académico de la 

Universidad Central 

66 

Tenemos la tranquilidad de ser 
la primera fuerza en votos de 

concejalias por parte del oficia- 
lismo. (Y) nos da el desafío de 

estar a disposición de construir 
un buen escenario para dar 

disputas que hagan sentido”. 

Sebastián Farfán 
Core y presidente regional 

del Frente Amplio 

66 

De acuerdo a los resultados 

que hemos obtenido, es muy 
posible que en la próxima 

elección tengamos representa- 
ción a nivel senatorial. Eso 

sería una muy buena noticia 
para la Región”.   

Arturo Squella 
Presidente nacional del 

Partido Republicano 

66 

Cuando uno ve la suma final 
de los republicanos, ellos 

bajaron en 10 puntos desde 
los constituyentes. (.... 

Entonces, ya no son el partido 
fuerte de la derecha que 

puede imponer”, 

Felipe Vergara 
Analista y 

académico de la Unab 

    
mo una fuerza importante, con 
buenos resultados en la región, 
queda en una muy buena posi- 
ción para enfrentar el recambio 
que habrá, por ejemplo, en el 
Senado con la salida del actual 
senador Chahuán”, sostuvo 
Marco Moreno, analista y direc- 
tor de la Escuela de Gobierno y 
Comunicaciones Universidad 
Central. 

“Al haber obtenido una bue- 
narepresentación anivel territo- 
rial de alcaldes, concejales y co- 
res, eso le facilita un buen des- 
pliegue en el territorio, lo que 
permite construir desde allí po- 
der para llevar adelante una in- 
cursión parlamentaria”, añadió. 

“Me parece que encierto sen- 
tido la moderación que ha mos- 
trado RN en estos años, siendo 
una corriente de derecha de to- 
das maneras, la gente la ha valo- 
rado. Y eso puede capitalizarlo en 
una senatorial, como también a 
nivel de diputados”, indicóel ana- 
lista y académico de la Universi- 
dad Andrés Bello, Felipe Vergara. 

Desde su perspectiva, ésta 
“es la tendencia, quizás, que se 
debiera empezar a observar. O 
sea, estos modelos más belige- 
rantes -pongo un ejemplo en la 
misma zona, Poduje-, más allá 

de que uno lecaiga bien, lecaiga 
mal, qué sé yo, ese modelo, que 
es bastante afín a los republica- 
nos, no se reflejó en las urnas”. 

Algo que nose condice con 
las cifras, donde el partido que 
lidera Squella alcanzó una gran 
representación en los concejos 
y enel core. Pero, según Verga- 
ra, “cuando uno ve la suma final 
de los republicanos, ellos baja- 
ronen 10 puntos desde los cons- 
tituyentes, sacaron 27, y ahora 

      

ces, ya no son el partido fuerte 

dela derecha que puede impo- 
ner”, sostuvo. 

La miradade Morenoes dife- 
rente, pues “sibiensu candidato 
no pasó asegunda vuelta, se lo- 
gró tener un número suficiente 
decoresy concejales que unidos, 
alos actuales parlamentarios, 
pueden hacer que el Partido Re- 
publicano enfrente de mejor ma- 
neralas elecciones al Congreso 
enla Región de Valparaíso”. 

¿Y ELFA? 
Anivel parlamentario, el Frente 

Amplio tiene una gran repre- 
sentación a nivel local, con cua- 
tro diputados (María Francisca 
Bello y Diego Ibáñez por el dis- 
trito 6, y Jorge Brito con Camila 
Rojas por el 7), y un senador, 
Juan Ignacio Latorre, que puede 
irala reelección. 

Para Marco Moreno, el par- 
tido “se ve fortalecido con los 
municipios de Valparaíso y Viña 
del Mar, reteniendo este último, 

y conquistando para alguien de 
sus filas.el primero, lo que tam- 
bién le permite enfrentar de 
mejor manera el desafío de 
mantener el cupo en el Senado 
del actual senador Latorre”. 

“El socialismo democrático, 

en general, también ha tenido 
un buen desempeño a nivel re- 
gional y a nivel local”, asegura. 
Actualmente en la Cámara hay 

un comunista (Luis Cuello), una 
PPD (Carolina Marzán), un radi- 

cal (Tomás Lagomarsino) y dos 
socialistas (Nelson Venegas y 
Tomás de Rementería). Este úl- 
timo, además, tiene ala senado- 

ra Allende. 

“Recordemos quees clave pa- 
ra una elección parlamentaria el 
tener despliegue en el territorioy, 
por eso, un buen resultado en al- 
caldes, concejales y consejerosre- 
gionales permite de mejor mane- 
ra el despliegue. En general los 
partidos que mencionábamos p: 
recen estar en una buena posición 
paraenfrentar ese desafio del pró- 
ximo año”, finalizó Moreno. 

    

LOS INDEPENDIENTES 
Una de las razones por las que 
Jorge Sharp no se presentó ala 
reelección es porque ha dicho 
quetiene interés por llegar al Se- 
nado. Actualmente no cuentacon 
un partido, sino que está inten- 

tando consolidar el Movimiento 
Transformar, que no queda muy 
bien prospectado tras la derrota 
de Carla Meyer «quien sacó el 
18,94% de los votos, distancián- 
dose por másde15 mil de Camila 
Nieto-, y el de Constanza Lizana 
en San Antonio que sólo consi- 
guió pocomásde5 mil votos ver- 
sus los 35 mil de Omar Vera. 

A diferencia de lo sucedido 
con Javiera Toledo, que si bien 
perdió laalcaldía, lo hizo por po- 
co más de 9 mil votos de dife- 
rencia, ubicándose en el segun- 

14,8% 
delos votos válidamen- 
te emitidos en concejales 
fueron para candidatos RN 
anivel regional. 

10 
cores obtuvo Republicano. 
Éste conquistó el 18,33% de 

las personas que sufraga- 
ron por algún candidato. 

23 
concejales sacó el FA, 
siendo el partido oficialista 

que tuvo la mejor perfor- 

mance en esta elección. 

do lugar sin apoyo partidario. 
¿Podrán buscar un lugar en 

el parlamento? El analista Feli- 
pe Vergara dice que “Sharp no 
tiene el mismo modelo de Cha- 
huán. Entra en este juego deca- 
erenla provocación”. “Es una 
persona que tiene habilidades, 
de todas maneras, pero que, 
por los resultados al menos, ese 
modelo confrontacional hoy día 
no está resultando tan rentable 
como lo fue hace dos años”, 
acotó. 

Por otra parte, para los in- 
dependientes fuera de partido 
elegirse para el Parlamento es 
difícil, aunque no imposible, co- 
mo lo ha demostrado el diputa- 
do Carlos Bianchi. El problema 

es que el arrastre tiene que ser 
lo suficientemente fuerte para 
poder romper el método D'Hont 
que privilegia aquellas listas con 
mayor cantidad de votos. 

“Hoy día el paísse divide en 
tres tercios: derecha, izquierda 
independientes. Pero las par- 
lamentarias tienen ciertas ca- 
racterísticas partidistas”, expli- 
có Vergara. “Y aunque uno no 
pertenezca a un partido, porque 
muchos de los que les fue muy 
bien van dentro de un pacto, pe- 
ro como independiente, ese pa- 
raguas me parece que es nece- 
sario enel modelo de parlamen- 
tarios que tenemos y cómo se 
eligen esos representantes. Es- 
te modelo de D'Hont es compli- 
ado. Tiene que estar en una lis- 
ta para poder sumar”, detalló. 

En este sentido, el analista 
dijo que tras los resultados del 
fin de semana el panorama 
“quedó muy abierto”. Esto por- 
que “uno se imaginaba que la 
derecha iba a arrasar, a ganar 
por lejos. Pero hay una derecha 
dura que quedó debilitada, lade- 
recha de Chile Vamos que quedó 
fortalecida, pero tampoco el ofi- 
ialismo pasó máquina. Eso abre 
todo para el próximo año”, fina- 
lizó Vergara. .
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